

Cornell, Paul G., Hamelin, Jean, Ouellet, Fernand et Trudel, Marcel.

Canada: Unité et diversité. Montréal et Toronto, Holt, Rinehart et Winston Ltée, 1963. XII - 378 p. \$7.50.

"Universitaires et historiens de carrière, professeurs et hommes voués à la recherche, les quatre auteurs ont tenté de réunir dans un même livre une vision du passé qui correspond le plus exactement aux derniers travaux des spécialistes. Ils ont voulu que, dans un même livre, on accorde à toutes les sections de l'histoire canadienne le traitement légitime qui leur revient: d'abord la Nouvelle-France, première étape de notre passé; puis, dans la période qui s'étend de la conquête à la Confédération, l'histoire des Maritimes, l'histoire du Bas-Canada et celle du Haut-Canada; dans une troisième partie, de la confédération à 1931, l'histoire de chacune des grandes régions du Canada, accompagnée d'un aperçu de l'histoire générale du pays; enfin, les grands problèmes qui se posent à la Confédération depuis 1931, et l'évolution des diverses régions canadiennes jusqu'à nos jours. Nous avons voulu aussi réunir tout ce qu'un Canadien doit savoir aujourd'hui du passé de son pays, que ce Canadien demeure à Halifax, à Montréal, à Winnipeg, à Vancouver ou à Dawson."
(Marcel Trudel, Avant-propos, p. X).

Desbiens, Albert, et autres

Une expérience tricentenaire. Histoire du Canada. Montréal, Editions de Sainte-Marie, 1967. 163 p. \$2.50.

L'ouvrage réunit une dizaine d'études sur des problèmes ou des faits marquants de notre histoire comme la publication des Relations des Jésuites de la Nouvelle-France, l'insurrection de 1837-1838 et la constitution canadienne. L'éditeur a ajouté le texte d'un débat sur la constitution de 1967 qui fut télédiffusé par Radio-Canada, le 29 mars 1967.

Dechêne, Louise

Habitants et marchands de Montréal au XVIIe siècle. Paris et Montréal, Plon, 1974. 598 p. "Civilisations et mentalités". \$16.50.

Acquise aux méthodes de l'histoire sérielle, Louise Dechêne fait revivre sous nos yeux, à partir des liaises de documents notariaux, la société montréalaise de la fin du XVIIIe siècle. Elle étudie "la formation d'une société coloniale issue du transfert d'une population européenne et soumise aux influences conjuguées de la tradition et de la nouvelle expérience en Amérique." (p. 7).